

## SANTÉ PUBLIQUE

# Une journée consacrée

Le « Gum Health Day », initiative de la Fédération européenne de parodontologie (EFP), qui se tient chaque 12 mai depuis huit ans, sensibilise le grand public à l'importance d'un parodonte sain pour une bonne santé bucco-dentaire et une bonne santé générale. À la manœuvre, les sociétés nationales membres de l'EFP qui organisent des manifestations dans les établissements scolaires ou encore les hôpitaux et mettent en place des campagnes de sensibilisation et de dépistage. Exemples avec trois d'entre elles qui détaillent leurs actions... le 12 mai et au-delà.

**Société Française  
de Parodontologie  
et d'Implantologie Orale  
- SFPIO -**



**CAROLINE FOUQUE**

Secrétaire générale de la SFPIO

C'est avec un grand plaisir que la SFPIO apporte une petite pierre à l'édifice de ce numéro spécial sur les liens entre maladies parodontales et maladies générales.

Le rôle de notre association, comme toutes « les sociétés savantes » est de former et d'informer. Et sur le sujet des liens qui unissent les maladies parodontales et certaines pathologies générales, il y a fort à faire et nous faisons!

L'information du patient est essentielle à la relation praticien-patient. Elle devient cruciale lorsqu'il s'agit d'assurer la prise en charge de maladies chroniques telles que les parodontites.

Pour que nos patients adhèrent aux traitements en adoptant une hygiène bucco-dentaire rigoureuse et en suivant régulièrement des séances de thérapeutique de soutien, il est indispensable qu'ils soient conscients tant des bénéfices du traitement que des risques d'évolution et de leurs conséquences potentielles, notamment sur l'état de santé général.

Pour cela, il nous faut leur délivrer des informations scientifiques validées et accessibles. Ainsi, en collaboration avec les laboratoires partenaires, la SFPIO a élaboré de nombreuses fiches conseils sur les liens entre les maladies parodontales et le diabète, les maladies cardiovasculaires, les maladies inflammatoires chroniques de l'intestin (MICI), la polyarthrite rhumatoïde ou encore les affections respiratoires. Elle a également traduit en français les fiches élaborées par

l'EFP (*European Federation of Periodontology*) sur ces sujets. Plus précisément, concernant les liens avec le diabète, un livret réalisé conjointement avec la Fédération Française des Diabétiques est téléchargeable à partir du site internet ([www.sfpio.com](http://www.sfpio.com)).

Les patients deviendront incollables sur les maladies parodontales et les liens qui les unissent à cette pathologie! Ils pourront également être informés et rassurés sur la prise en charge des soins parodontaux.

## DOCUMENTS DISPONIBLES SUR LE SITE DE LA SFPIO [WWW.SFPIO.COM](http://WWW.SFPIO.COM)

- **Ouvrage** « J'ai peur de perdre mes dents, que faire docteur ? »
- **Livret** SFPIO/Fédération française des diabétiques « Diabète et santé bucco-dentaire, éviter les complications »
- **Webinaire** CNSF/SFPIO - Grossesse et santé orale
- **Webinaire** Colgate/SFPIO « Parodontites et maladies cardiovasculaires - Quelle attitude adopter face aux patients à risque ? »
- **Soif de Paro...** Le **replay** de l'APaRO webinar « Les relations Parodontites - Santé Générale au cœur de nos pratiques »
- **Webinaire** SFPIO/Id/GSK « Maladies parodontale, diabète et convention: pour une approche moderne du patient diabétique »
- **Webinaire** SFPIO/IFRO/Colgate « Santé orale et rhumatismes inflammatoires chroniques: Quels liens ? »
- **Podcast** SFPIO/GSK: maladies cardiovasculaires et maladies parodontales

### • Fiches conseils:

- Bronchopneumopathie chronique obstructive (BPCO) et maladies parodontales - Oral B
- Maladies Inflammatoires Chroniques de l'Intestin et Maladie Parodontale - Oral B
- Polyarthrite rhumatoïde et maladie parodontale - Oral B
- Maladies cardiovasculaires et maladie parodontale - Oral B
- Grossesse et maladie parodontale - Oral B
- Diabète et maladie parodontale - Oral B
- Maladies parodontales et diabète - Sunstar
- Oral Health and Pregnancy Project - EFP
- Perio & Diabetes project - EFP



# à la santé gingivale



Action de sensibilisation à la maternité de Nancy

**Association Marocaine de Prévention des Maladies Parodontales - AMPMP -**



**BOUCHRA ABBASSI**

Présidente de l'Association Marocaine de Prévention des Maladies Parodontales

Le Perio Day dédié à la santé parodontale est devenu un rendez-vous incontournable pour la Fédération Européenne de Parodontologie et la communauté des parodontistes, afin de rappeler l'importance de la santé parodontale et la relation tangible avec la santé générale. Ainsi, préserver la santé parodontale passe par le diagnostic précoce, mais aussi par la prévention primaire.

Les effets que peuvent avoir les maladies parodontales sur la grossesse et inversement font non seulement l'objet de fiches d'information, mais encore d'un webinaire réalisé en collaboration avec le Collège national des sages-femmes, et diffusé depuis juin dernier sur le site internet de la SFPIO. Ce travail a d'ailleurs donné naissance à quatre nouvelles vidéos informatives sur la grossesse et la santé orale.

Le livre « j'ai peur de perdre mes dents, que faire docteur? » répond, lui aussi, à toutes les questions que peuvent se poser les patients sur ces liens entre les maladies parodontales et d'autres pathologies dont ils pourraient être atteints.

Sur le terrain, la journée de la santé européenne de la santé gingivale, célébrée dans toute l'Europe le 12 mai, est l'occasion de campagnes de sensibilisation et de prévention, mais aussi de dépistage des maladies parodontales auprès du grand public. Cette manifestation, créée par l'EFPP en 2015, prend chaque année un peu plus d'ampleur. À cette occasion, la SFPIO, en partenariat avec Oral B, a mis en place des journées de préventions dans les maternités: staff avec les équipes soignantes dans les services de maternité, stands de prévention et d'information. En 2018, les CHU de Lille, Metz, Nancy, Rennes, Montpellier nous avaient accueillis avec, bien entendu, la complicité et la collaboration des praticiens hospitaliers et hospitalo-universitaires qui ont rendu possible ces rencontres.

Le CHU de Toulouse était quant à lui le lieu des rencontres entre la rhumatologie et la parodontologie. Merci à toutes ces équipes! Nous repartons cette année avec le même enthousiasme. Après deux années de pause en raison de la Covid, il n'y a plus de temps à perdre, toutes les belles énergies volontaires sont les bienvenues dans cette entreprise!



Action de sensibilisation à la maternité de Metz



Préparation du matériel pour les campagnes de dépistage



L'équipe de l'Association Marocaine de Prévention des Maladies Parodontales

DR

Étant dans ce sillage, l'Association Marocaine de Prévention des Maladies Parodontales (AMPMP) s'est fixée comme objectif le diagnostic précoce et la prise en charge des parodontites sévères chez les adolescents et les jeunes adultes marocains, sachant que la prévalence reste alarmante sur le plan national.

Ainsi, des campagnes médico-parodontales dans les régions reculées sont organisées, ciblant les lycées et collèges, citadins et ruraux. Un staff médical et paramédical, soutenu par des personnes civiles, avec l'appui du ministère de la Santé, se déplace vers ces établissements scolaires.

L'action médico-parodontale se déroule en trois phases principales :

- des cours d'instruction à l'hygiène bucco-dentaire, une sensibilisation à la parodontite sévère et aux symptômes primaires qui accompagnent son apparition fréquente au Maroc;
- un dépistage parodontal qui détermine l'acte parodontal qui sera prodigué pour chaque individu si besoin est;
- la réalisation de différents actes parodontaux en fonction du diagnostic posé et des besoins déterminés, relatés sur une fiche remplie pour chaque bénéficiaire, englobant : un débridement supra-gingival et sous-gingival, une gingivectomie, une frénectomie, une antibiothérapie et antalgique.

Les autorités locales mettent à notre disposition une salle avec eau et électricité. L'AMPMP fournit et installe le matériel (détarteurs ultrasoniques, instrumentations, autoclave...) et les consommables

nécessaires pour la réalisation des actes parodontaux. De ce fait, une chaîne de prise en charge rodée et rationalisée est instaurée. Par conséquent, se déplacer vers ces populations jeunes permet de les sensibiliser, mais aussi de traiter les parodontites diagnostiquées à un stade précoce.

Dans le cadre de ces actions, nous annonçons en avant-première la reprise de nos activités, à la suite de la suspension (pour cause de pandémie de Covid), notre prochaine action médico-parodontale étant prévue du 7 au 10 mai prochain dans la zone rurale de la ville de Guelmim, dite Porte du Sahara, au sud du Maroc. Un projet d'action en Mauritanie est en cours de concrétisation dont le but est l'ouverture vers les pays d'Afrique, touchés par une prévalence importante de parodontites sévères chez les adolescents et les jeunes adultes.

L'AMPMP porte, à travers ses actions, ses membres et ses soutiens, la promotion de la santé parodontale et sa relation avec la santé générale.

## Société Belge de Parodontologie - SBP -



SELENA TOMA

Présidente de la Société Belge de Parodontologie

Les maladies des gencives affectent la plupart de la population à un moment donné de sa vie. Les deux formes principales de maladies des gencives – la gingivite et la parodontite – peuvent être évitées si une bonne hygiène bucco-dentaire à la maison et des visites régulières chez le dentiste sont instaurées. Sur base de ce constat, l'EFP a lancé le Gum Health Day (GHD) afin de sensibiliser le grand public à cette problématique. Cette initiative s'est développée en Belgique depuis mai 2017 via la Société Belge de Parodontologie (SBP). Depuis maintenant cinq ans, le succès de cette journée de la santé gingivale n'a cessé de croître. Avec l'aide des étudiants en chirurgie dentaire, des dentistes généralistes, des



Une unité mobile pour venir à la rencontre des patients

DR



Organisation de dépistages gratuits à l'hôpital

parodontologues, des associations dentaires et de nos partenaires de l'industrie, nous avons pu organiser des actions de sensibilisation, mais également offrir aux patients un dépistage gratuit des maladies parodontales ainsi que des conseils d'hygiène bucco-dentaire.

La première année, plus de 400 dentistes/parodontologues ont souscrit à notre campagne destinée à réaliser en cabinet dentaire des tests de dépistage appelés DPSI (*Dutch Periodontal Screening Index*). Une semaine a été dédiée à ces dépistages ainsi qu'à la diffusion d'informations et de conseils sur l'importance d'une bonne santé gingivale. Grâce à nos partenaires, ils se sont vus offrir une sonde parodontale ainsi qu'un miroir.

Les patients, informés de cette action *via* les médias, pouvaient facilement trouver sur le site Internet de la SBP les coordonnées de tous les praticiens participants et prendre rendez-vous pour un dépistage au prix du remboursement de la Sécurité sociale. Chacun recevait un kit bucco-dentaire comprenant le livret Parodontite (édité par la SBP), une tête de brosse à dents électrique, un tube de dentifrice, des brossettes interdentaires et différentes brochures explicatives.

En 2018 et 2019, afin de toucher un plus large public, les journées de sensibilisation et de dépistage ont été réalisées dans les différents hôpitaux universitaires belges (CHU Liège, Cliniques Universitaires Saint

Luc à Bruxelles et la KU Leuven). Des unités dentaires ont été spécialement installées dans les halls de ces hôpitaux afin d'offrir aux patients des dépistages gratuits. Près de 850 patients ont répondu à l'appel de la Journée internationale de la santé gingivale. En 2020, les activités de dépistage ont été suspendues à la suite de la crise sanitaire. Mais la SBP a continué à organiser des campagnes de sensibilisation.

Comme dans bien d'autres secteurs, nous nous sommes réinventés et avons organisé des conférences en ligne: « Nutrition et Santé Parodontale », présentée par le Professeur Selena Toma, de l'UCLouvain, ainsi que la « La nouvelle classification en

parodontologie » présentée par le Dr Isabelle Lalleman, du CHU de Liège.

Depuis 2021, une collaboration avec les premiers étudiant(e)s hygiénistes bucco-dentaires de Wallonie a été entreprise. Installés dans une galerie commerçante liégeoise et sur le parking des Cliniques Universitaires Saint Luc de Bruxelles, ces représentants d'une nouvelle profession dentaire ont fait de cette opération un nouveau succès. Les patients ont en effet encore largement répondu présents pour une action dont l'utilité n'est plus à démontrer.

En 2022, avec le soutien déjà acquis de nos partenaires, nous allons redéployer nos efforts pour faire de cette nouvelle édition du GHD un succès.

